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摘要 

根據台灣綜合大學系統國際學院籌備處第九次主管交流會議紀錄決議，四會

員校各自選定大陸地區姊妹校說明將於本(103)年舉辦之「英語暑期學校」

(International Summer School)。為促使本校大陸姐妹校更加了解本活動、增加本校

曝光率，並鼓勵學生報名中興主辦的暑期活動，特赴西安陝西師範大學、西北工

業大學、西安交通大學、廣州華南理工大學、暨南大學、中山大學及廈門大學等

7 所姐妹校拜會各校承辦單位長官、同仁及舉辦說明會，希望藉此增加承辦單位

和學生對本活動的印象，廣招各校學子踴躍報名參加，進而提升本校與台灣綜合

大學系統（簡稱台綜大）之知名度。 
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目的 

 

    自 101 年 11 月「台灣綜合大學系統」正式成立後，中興大學國際處決定整

合以往開辦給海外姊妹校之暑期華語營隊，並增設英語授課之專業課程，以促進

大陸地區姊妹校同學來校交流，期能平衡本校與大陸地區學生交流。此外，本處

亦希望透過「英語暑期學校」活動，創造國際化環境，特別開放台灣學生參與營

隊，藉此提升本地學子之國際觀。綜上所述，自 102 年開始，本處之暑期營隊正

式更名為「英語暑期學校」，並成功吸引了 233 名學生共同參與。 

民國 103 年，本校英語暑期學校延續去年宗旨邁入第二個年頭，今年的主題

定調為「美食、文化與行銷」(Food, Culture, and Marketing)，分為三期，每期兩周，

除了延攬校內優秀師資外，亦跨海邀請海外師資共襄盛舉，共同打造全英語授課

的專業及文化課程。為了讓海外地區、大陸地區同學更深入了解台灣文化，中興

大學特別與國立金門大學洽談合作，第一期假國立金門大學舉辦，另外兩期假中

興大學舉辦，期盼這樣的新穎規劃，能夠吸引更多姊妹校學生赴台，進而達到提

高本校國際知名度的成效。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



4 
 

過程 

 

本次業務洽談活動共拜訪大陸 3 個地區，7 間姊妹校。3 月 3 日至 4 日拜訪

位於西安的陝西師範大學、西北工業大學、西北交通大學；3 月 5 日拜訪華南理

工大學與暨南大學；3 月 6 日拜訪中山大學；3 月 7 日拜訪廈門大學。茲將各拜

會行程執行經過分列如下： 

 

3 月 3 日 

陝西師範大學 

拜訪該校港澳台辦孟澤錦老師，孟老師針對去年協助公告英語暑期學校後學

生回饋意見提出一些建議予本校參考。首先，去年以台綜大四校名義招生，同學

多半不清楚該如何選擇學校，反倒分散了學生去向，因此今年僅以中興大學的名

義宣傳，資訊的傳遞相對來說是比較清楚的。再者，根據他的經驗，同學多以拓

展視野經驗值為出發點，因此文化、旅遊等部分資訊明確且有吸引力，學生會非

常想要參與，若學習後獲得學分證明，亦會增加學生報名意願。孟老師也了解舉

辦活動經費是一個重要議題，但相對來說若有一些特別優惠，也會比較有吸引力，

例如 1 名老師帶領 10 名同學，但免除老師的費用，亦可減少本處同仁還要負責

照護學生之精力。孟老師進一步提出一個特別建議，每年針對一省市合作，由其

中該省市的幾家重點學校主力派出 10~20 名學生參加活動，強化本校於各地區的

宣傳。最後，活動期間最好是辦在 7 月，因為大陸學校開學的時間為 8 月底至 9

月初，對於還要返家與家人聚會的同學來說，時間分配會是很重要的考量。由於

該校打算與金門大學簽約，未來也有可能派學生參加第一期活動。最後，去年辦

理入台證時間抓太緊，希望今年可以改善。 

另外，陝西師範大學與師大、文化、淡江等大學每年暑假都有「孔子行腳」

交換學生活動，讓學生至兩地偏鄉地區執教，類似這樣義工服務性質的活動，也

很受同學們歡迎。 
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西北工業大學 

同日下午我們到了西北工業大學，拜訪港澳台辦武怡瓊老師，之後赴會議廳

舉辦說明會。由於該校校區眾多，港澳台辦所在校區以研究生為主，又適逢開學

週，同學忙著選課，因此前來聽說明會的同學不是很多。不過參加的同學多半對

活動有極高的興趣，也詢問不少關於費用和課程內容上的問題。雖然今天並沒有

與太多學生會面，但武老師表示會另外將我們的活動消息放置在網頁，並且轉知

給各院輔導員。對於武老師不遺餘力地安排說明會，我們也表示最高的謝意。 

 

3 月 4 日 

西安交通大學 

拜會國際交流辦公室王鵬主任及港澳台辦梁鯤老師，我們先簡單說明本次拜

訪主要目的，並說明英語暑期學校之內容，希望兩位老師能代為宣傳活動。王主

任特別關心本次活動之定位，他提出西安交大學生都是各地區頂尖的學生，他們

須確保同學參加活動除了拓展國際視野之外，也要增進專業技能，且能從中學習、

更上一層樓，因此如何從眾多姊妹校提供之暑期活動中找出適合該校同學參加的

活動是他們的一大任務。他亦指出本次英語學校主軸太多元，較無法精進專業知

識，建議若有機會可直接與該辦公室接洽，為交大學生量身訂作專業的暑期課程

（例如：該校與 UCLA 合作的項目，學生普遍反應課程困難，但卻在挫折中成長

蛻變，符合該校學術特色）。不過針對王主任提出之活動定位問題，我們也多加

說明，因 2013 年前國際處舉辦之暑期活動皆以開放給外國同學學習華語為主，

但加入台綜大系統後，希望可以整合四校的暑期營隊，外加英語授課之專業課程，

以招收世界各地的學生前來學習並體驗台灣文化，所以課程設計上面以較大眾化

的模式，除了環繞著本次主題，也增加了趣味性強的台灣文化課程和英語學習課

程，希望可以盡量滿足多數學生的需求，吸引更多學生共襄盛舉，因此較難達到

以專業課程為主軸的需求。 
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3 月 5 日 

華南工業大學 

拜訪港澳台辦王慶年處長、黃非副處長、徐涔琳組員，王處長提到該校與大

陸 9 所理工強項之高校組成類似台綜大系統的「卓越大學聯盟」，並準備與台灣

其他 9 所高校簽署聯盟，目前高雄大學正著手籌辦簽約事宜，此結盟目的希望可

以共享教學資源、擴大學生交流平台、定期舉辦研討會等等，而王處長特別請我

們跟廖國際長報告，希望能夠以聯盟對聯盟的形式簽屬合作協定，俾利增加兩岸

交流。除了結盟外，該校了解目前台灣同學來大陸姐妹校交換意願較低，因此希

望我們經過本次拜訪後，將該校的特色和熱情的活力帶回興大，促使更多同學去

華工交換。我們分享 2013 年 10 月邀請了廈門、中山、南京大學來校宣傳交換計

畫，該校可考慮與其他大陸姊妹校組團至台灣姊妹校舉辦說明會，因為本校學生

能夠藉由這個管道直接與姐妹校承辦人面對面提問，進階讓學生了解姐妹校的情

況及拓展視野，是一個非常好的交流和宣傳機會。該校對於推動同學來台交流亦

非常積極，特別幫我們安排了說明會，學生也踴躍出席，看得出來聽說明會的同

學都非常有意願參加英語學校。而黃副處長也提出，希望本校能夠提供帶隊老師

的交流機會，除了幫忙照顧學生外，也可以讓老師們赴台了解本校學習環境、暑

期學校的舉辦模式，回去之後更能夠有效推廣雙方的交流機會。 

 

暨南大學 

拜訪港澳台辦董啟源副處長及王昱課長。介紹完英語暑期學校後，老師們表

示因為小學期的關係，該校學生比較有可能參與到第三期的活動，並建議課程若

能讓學生回校抵免學分，會成為一個非常重要的吸引力，我們也回覆正在規劃申

請推廣部的學分認證，希望讓同學返校後可以順利辦理學分抵免。董副處長對於

海外交流項目的態度屬於開放且支持的，他認為學生對外的交流及拓展視野是學

習過程中必要的一環。除了推廣學生到台灣參加暑期活動，該校也會規劃暑期營

隊，希望能夠平衡目前本校接收暨大交換生多於學生赴暨大交換的狀態。我們當
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然樂見其成，因為該校於 2010 年辦理營隊活動，當時推派了 17 位免落地費用的

學生過去交流，但這兩年來就沒有舉辦活動了，實在可惜！畢竟透過暑期營隊，

可以實質促進兩校學生間的交流與互動，進而增添本校學生赴暨大交換的動力，

本處認為是一個非常好推動交換業務的平台。 

 

3 月 6 日 

中山大學 

拜訪港澳台辦古文力副主任、王琅科長、劉健陽組員、李杞禕組員，其中古

副主任及劉老師在 2013 年 10 月曾來本校宣傳交換生計畫，只可惜下學年度校內

甄選結束後，發現本次學生填寫北京和浙江的姐妹校為多，因此老師們說下次還

要再來學校舉辦說明會。對此我們當然也表示歡迎，因為這樣的交流機會非常難

得，本校學生能夠親自與該校承辦人接觸，吸取完整的交換訊息，相信能提升本

校學生對於中山大學的認識。 

該校也提到因為小學期制度，因此學生 7 月份比較有機會能夠安排出外交流，

會再協助我們推廣本活動至各學院的輔導人員，俾利確實傳達此資訊。不過中山

大學提出希望今年辦理入台證的時程能夠提前，去年提供的比較晚，壓縮到他們

協助學生辦理出境通行證的時間，我們也回覆本次海外姐妹校報名截止日是 4

月 30 日，因此台綜大報名系統端會有更充裕的時間申請入台證，以便提供姐妹

校更多時間辦理通行證。 

 

3 月 7 日 

廈門大學 

拜訪港澳台辦王惠瓊副主任、韓曉燕項目主管。韓老師提到才剛開學，已接收到

近 10 所姐妹校提供的暑期活動，今年台灣暑期活動的量比去年來的多，其中不

乏公益性質為主的活動，但就算是需要學生付費的活動，報名情況也還算踴躍。

根據她這些年針對台灣暑期活動的經驗，她明確表示港澳台辦一項活動最多不會
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推派超過 20 位學生參加，也不建議學生跨校、跨期數參加，一方面是因為證件

辦理的流程十分繁複，審批的國台辦對於活動也會有人數上的管制，另一方面是

學生在外安全性的考量，因此她也建議提供領隊老師的優惠方案，他們不一定只

會派國際處同仁擔任，也可能是請學院對外交流的輔導員，除了協助照顧學生，

也讓領隊能夠親身體驗本校的授課方式和台灣的人文風光，以便他們回來繼續推

動兩校間的交流。 

 

心得及建議 

 

1. 本次拜訪 7 所大陸地區姊妹校，了解各校辦學的宗旨、目標，並與各港澳台

辦交流，除了討論暑期活動外，亦深入了解各校，對未來辦理相關業務，例

如推廣本校學生赴大陸交換、推動本校與暑期營隊活動皆助益良多。 

2. 日後辦理暑期活動活動，建議可視經費規劃，提供姐妹校領隊老師的優惠，

一方面可以增加參加人數，促進兩校承辦人和學生間的交流，亦可分擔本校

同仁照顧學生的項目。更甚，本校與大陸地區的交流可從學生交流擴大之教

職員交流，對未來的合作奠定基礎。 

3. 中山大學、廈門大學皆反應去年入台證趕辦不及的狀況。因此，本年度辦理

時間需要提早，希望台綜大系統端能夠於學生報名後盡快協助辦理，以便姐

妹校接續辦理學生的通行證。 

4. 本次文宣依照副國際長之建議，未將繁複的課程詳列，僅把重點課程放置文

宣上，希望強調活動重點，並吸引有興趣的同學自行上網查看細節。不過，

在拜訪各姊妹校過程與舉辦說明會時，各校代表與學生皆反應文宣上應該詳

列三期課程安排，俾利學生在第一時間了解活動，發放或宣傳文宣時亦會比

較清楚，雖然本次拜會我們都使用電腦將課表提供給各校代表與學生，但未

來還是建議依本次回饋意見，在文宣品上詳列課程。 
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